

# Patronato de la Juventud Obrera DE ALCOY

## HOJA MENSUAL

GRATUITA PARA LOS PROTECTORES Y SOCIOS DE LA INSTITUCIÓN

Año I.

Alcoy Febrero 1917

Número 3.

### CONSEJO Y JUNTAS DIRECTIVAS

En la forma y modo que disponen los respectivos Reglamentos, en los primeros días del año, se renovaron los cargos que expresamos a continuación.

#### Consejo Directivo del Patronato general:

*Presidente.*—D. Miguel Abad Carrall.

*Vice-presidente.*—D. Joaquín Martí Pascual.

*Capellán Director.*—D. José Jordá Cantó, Pbro.

*Primer Consiliario.*—Dr. D. Juan Escrivá Llorca, Arcipreste.

*Segundo Consiliario.*—Dr. D. Vicen García Gómis, Cura.

*Secretario-Abogado.*—D. Rafael Gómez Just.

*Vicesecretario.*—D. Carlos Pérez Sirvent.

*Tesorero.*—D. Camilo Llopis Botella

*Vocales.*—D. Enrique Oltra Faus —Dr. D. Rafael Sanus Aura, Presbítero.—D. Fernando Cabrera Cantó.—D. Santiago Vitoria Luch.—D. Jorge Aracil Colomer y D. Enrique Abad Pérez.

*Médico Facultativo.*—Dr. D. Miguel Abad Tormo.

En la misma Sesión se leyó por el Sr. Tesorero el estado de la Caja que resultaba en deficit.

Juventud Católico-Obrera, reunió a sus socios en Junta General en la tarde del primer día del año; leyóse y fué aprobada el acta de la Sesión anterior; el Sr. Tesorero dió cuenta del estado económico de la Sociedad en que resultan ingresos 1.681'40 pesetas, que deducidas de 799'85 pesetas que importan los gastos hay, en el día una existencia de pesetas 881'55.

El mismo Tesorero, Sr. Martí Pascual, que lo es también de la Caja Mu

*José Jordá Cantó*  
*Pbro.*

tual para enfermos, dió cuenta detallada del estado de fondos de este benéfico organismo, acusando una existencia de 2.006'90 pesetas; resultado de 2.383'85 pesetas de ingresos, menos 376'95 pesetas de gastos ocurridos en el año pasado de pensiones a los enfermos.

El estado próspero de estas Cajas, con vida propia y sin ninguna subvención, ni medios estraños para su sostenimiento, entusiasmó a toda la importante concurrencia de Socios y tomando la palabra el presidente de honor de aquella asamblea, que lo era *Mosen Jusep*, hizo la siguiente proposición y observaciones, después de enaltecer la Institución y alabar la honradez y prestigio de los obreros que la forman:

«A nuestra Caja Mutual le falta el complemento que es la pensión diaria para los que llegan a la vejez; con números no sale la cuenta que nosotros deseamos y hay que realizar esta obra en favor de nuestros hermanos, con caridad y confianza segura en la Divina Providencia; y al efecto propongo a esta Junta magna, que

Habiendo, como lo hay todos los años un sobrante de ingresos para atender a nuestros enfermos, de este superavit, que se extraiga un tanto por ciento proporcional para formar la *Caja de la Vejez*... Faltan guarismos, es verdad; más ahora entran otra clase de cuentas que no enseñan las Matemá-

ticas, y son que solemnemente me comprometo a buscar mil pesetas para la nueva Caja, la que ahora vendrá a funcionar dentro de quince años, lo más pronto; cuando esto y aquellos se agoten viene el factor principal, la Divina Providencia, que seguro tocará el corazón de algún rico, y no permitirá que nuestros obreros, viejos y pobres pasen los últimos días de su vida en un Asilo, o mendigando de puerta en puerta.»

La proporción fué aprobada y se nombró una comisión para que estudiara y reglamentara el asunto.

Después se procedió a la renovación por mitad de la Junta Directiva de esta Sección, por medio de votación, como dispone el Reglamento, quedando hoy constituida de los siguientes Socios:

Presidente, D. Eduardo Sempere.—Vice, D. Joaquín Amorós.—Consiliario D. José Jordá, Pbro.—Tesorero, don Joaquín Martí.—Vice, D. Jorge Amiñana.—Secretario, D. Santiago Pérez Payá.—Vice, D. Francisco Gisbert.—Vocales 1.º, D. Francisco Martínez.—2.º, D. Enrique Verdú.—3.º, D. Jorge Aracil y 4.º, D. José Picó.

Esta Sociedad continua celebrando en las tardes de los domingos y días festivos sus amenos conciertos musicales y las instructivas Conferencias estas han estado a cargo del elocuente orador Dr. D. Manuel Gadea Presbítero, mereciendo su meretísima labor, muchos aplausos y sinceras felicitaciones.

Al mismo tiempo que esta Sociedad, es recreativa, instructiva, mutual, etcétera, no vanamente se le antepone el título de Católica, porque sus Socios han de conocer y profesar estas salvadoras doctrinas y al efecto (no se pasen) a todo pretendiente se le examina sobre la cultura Religiosa que posée, y cuando este, desconoce los rudimentos de la sublime Doctrina Cristiana (que no es raro) tenemos clases y personal convenientes para la ilustración del nuevo Socio. Hoy se encuentran algunos individuos en tal estado y de cada día están más satisfechos de aprender lo que siempre han ignorado.

Nada, que nuestra Juventud Católica queremos que lo sea de verdad; porque hay muchos que dicen ¡Señor! ¡Señor! y no son del Reino de Cristo.

**Congregación Mariano Angelica**, también ha renovado su Junta Directiva y queda establecida para el corriente año en la siguiente forma:

Director, D. José Jordá Pbro.—Prefecto, D. Joaquín Martí.—Primer Asistente, D. Jorge Aracil.—2.º Asistente, D. José Picó.—Secretario, D. Santiago Botella.—Tesorero, D. Francisco Llopis.—Vocales, D. Agustín Carbonell, D. Jorge Armiñana, D. Juan Santuja y D. José Tortosa.

Dicha piadosa Congregación está agregada a la Prima Primaria de Roma, y celebra ejercicio espiritual todos los domingos a las 7 de la mañana, en la propia Capilla de esta Institución; el

acto termina con la Santa Misa que tiene lugar todos los días preceptuados, a las 7 y media, a la que asisten todos los patrocinados y pueden oír, cumpliendo con el precepto todos los fieles en general.

## De nuestros amigos

Hemos recibido nuevos alientos y cariñosos saludos; entre ellos merece especial mención el de nuestro muy querido paisano y antiguo socio del Patronato, D. Crisbal Botella Serra, que dedica a esta Hoja e Institución un precioso artículo titulado «Un Cine sin películas» y firma con el pseudonimo de Juan Esteve, en el diario católico Siglo Futuro; sentimos el no poder reproducirlo por falta de espacio y que recomendamos lean en la edición del día 12 de los corrientes y en la primera plana de tan importante Diario.

—Un Padre de la Compañía de Jesús, antes operario de esta Institución y que siempre la ha apreciado mucho, nos escribe desde Gandía felicitándonos y dándonos la más cumplida enhorabuena.

—También hemos recibido la visita de varias publicaciones, de indole y forma de la nuestra, de las que agradecemos las frases que nos dedican y con las que aceptamos gustosos el cambio. Estas son por ahora El Joven Obrero. Boletín del Patronato de la Juventud Obrera de Valencia; Azul y Blanco, Revista de la Congregación de

Villarreal.—Butlleti del Centro de San Pere Apóstol, Barcelona.

## Crónica del Mes

**Festividad de los Stos. Reyes;** como anunciamos en nuestro número anterior, en este día se celebraron dos brillantes actos, el primero fué en la Capilla de la Casa, antes de comenzar la Santa Misa, los Socios activos y ayudantes de la Obra, y en su mayoría piadosos obreros, subieron las gradas del altar, y allí, en presencia de una multitud de niños patrocinados y del Consejo Directivo, renovaron sus propósitos de trabajar con celo y desinterés por la gloria de Dios y salvación de la juventud obrera. La Misa fué rezada y en ella cantaron tiernos y pastoriles villancicos un nutrido coro de niños escolares.

Al *Comunio*, todos, con los señores del Consejo Directivo al frente, se acercaron a la Sagrada Mesa para comunicarse como apretada haz con el Cuerpo Sacratísimo de Cristo.

Por la tarde a las 4, después del rezo del Santo Rosario, fué la aparición de los *Reyes* en el escenario de nuestro Coliseo, a los acordes de la Música, con el himno de la Marcha real y los atronadores aplausos y vitores de la juvenil concurrencia; organizada la comitiva de soldados y pages, cargados de cajas y envases, repletos de regalos; precedían los *Tres Reyes*, con la ban-

da de Música, que hicieron triunfal pasacalle por los patios de Casa.

Llegados al sitio y punto dispuesto para el reparto, la escolta de soldados desembalaron sus bultos apareciendo variedad y multitud de juguetes, poseyéndose los *Reyes* en sus asientos comenzó el desfile de 157 niños que a medida que iban pasando, sacaban un billete en el que la suerte les indicaba el regalo que les pertenecía; después a la salida del recinto los agraciados recibían además una buena porción de *aguinaldo*; todo esto, amenizado por la Música y animado con la algazara de infantil satisfacción. No acabaron con lo dicho todos los festejos de este día.

**El Cuadro Cómico** de nuestros noveles actores, casi a continuación y al obscurecer de la tarde, pusieron en escena los preciosos dramas en dos actos titulados «La Conquista de Valencia» y «La Ovella Descarriá», originales ambas obras del laureado autor muy estimado amigo nuestro D. Francisco Vidal Roig. Los jóvenes artistas estuvieron muy acertados y el producto de la función que fué de 39-40 pesetas, se regaló a la Asociación de la Represión de la Mendicidad.

Siguen celebrándose los domingos días festivos a las 6 menos cuarto de la tarde, tan amenas funciones de Teatro, en las que los patrocinados y socios en general, pasan una velada alegre, económica y divertida. El domi-

El día 21 de Enero, fueron invitados a las funciones los ancianos de las Hermandades de los Pobres, disfrutando muy especialmente los pobres asilados, con tal obsequio.

El Coro Escolar de niños ha lucido su variado y selecto repertorio musical, además del acto que anteriormente hemos reseñado, cantando la Misa mayor del Primer día de año nuevo en la Parroquia de San Mauro; en la Misa de Comunión, del primer viernes de mes, en la misma Parroquia; en la Iglesia del Santo Sepulcro, el jueves 18, a las 7 y media de la mañana celebraron a su excelso patrono el Santo Niño Jesús del Milagro con vínculos y plegarias, en la Misa que se celebró. También obsequiaron a las religiosas Agustinas de dicha Iglesia, niñas musicales, con la ejecución de varias piezas de música que cantaron en el locutorio de las Monjas. Las religiosas correspondieron a este obsequio regalando a los niños golosinas y objetos piadosos.

Las Escuelas siguen, gracias a su aumento progresivo; la Noche muy concurrida de obreros, desde el celo que despliega con sus alumnos, el suplente D. Antonio Quevedo; esta clase es completamente gratuita, y para estimular la asistencia y la aplicación de los escolares la noche que no asisten a la Escuela, sin causa, son multados con una cantidad, cuyo producto se

guarda en depósito para al final del curso premiar el buen compartamiento de los más asiduos. Por ahora surte muy buen resultado este procedimiento.

No son menos satisfactorias las noticias que podemos dar de la Escuela diurna; parece que los padres van comprendiendo la sólida instrucción que aquí reciben y las atenciones y beneficios especiales de que gozan sus hijos en este Centro, porque el número de niños matriculados cada día es más numeroso. Ahora bien, el Patronato no tiene la Escuela como un *medio* para el propio sostenimiento material y pecuniario, no; para eso tenemos a nuestros amados socios protectores; la Escuela es un *fin* de los más interesantes de la Obra, porque es el mejor para educar o instruir cristianamente a las juventudes de todas las clases sociales, y así no nos duelen ni escatimaremos prendas para enaltecer este organismo a medida que aumente el número de alumnos y los padres reconozcan el bien que se les proporciona.

Y al efecto, desde el día 29 de los corrientes ha ingresado en esta Escuela, como auxiliar D. Miguel Pérez, persona de méritos y muy apto para el objeto; con este aumento en el personal resulta, que tenemos el comienzo de las Escuelas Graduadas, tan celebradas por todos los pedagogos; porque de esta manera son tres los grupos que integran la Escuela, en otros tantos locales completamente separados, a

saber: los párvulos con primeros ejercicios del silabario al frente de D.<sup>a</sup> Rosa Peidro Carbonell; el segundo grupo a cargo del dicho Sr. Pérez para niños que principian a leer y escribir; y el grupo superior dirigido por el ilustrado Maestro Superior Nacional, D. Rafael Martí Peiró, que tantos progresos ha conseguido en sus discípulos, en el corto espacio de tiempo que rige nuestra Escuela.

**La Cantina Escolar**, es el complemento de lo que anteriormente llevamos indicado; los niños pobres, que por la mucha distancia en que se hallan sus viviendas, o por tener que trabajar sus madres fuera de ellos, sin poder cuidar de sus hijos a la salida de la escuela, ni proporcionarles el conveniente alimento; por esta Cantina, al mediodía reciben abundante comida de cocido variado, con pan, y postre después; esta refección la hacen en un buen comedor, provisto de todos los enseres y servicio necesarios al objeto.

Tan gran beneficio, solo se gratifica con el pago de 10 céntimos diarios, comprendiendo también la retribución de la Escuela para los niños más pobres y verdaderamente necesitados; no faltan personas caritativas que pagan por ellos dicha insignificante cantidad entregando por cada uno diez reales mensuales. Hay un señor muy distinguido, a quien ofenderíamos publicando su nombre, que suministra por su cuenta la manutención e instrucción de diez

niños pobres y que por todo ello envía 25 pesetas cada mes.

Los alumnos que solo concurren a la Escuela, también pagan una insignificante cantidad; por aquello, que es la verdad, de que lo que no se paga se aprecia, y además, que ello importa para que las personas de mediana posición, puedan mandar a sus hijos aprovechándose de las ventajas y no abusar de la Institución.

Las Escuelas y Cantina, tienen una administración particular, fuera de la Tesorería general del Patronato, balance de cuentas del pasado año arroja los siguientes datos: Suma de gastos 4.485'02; que con la suma de 4.175'80 pesetas de ingresos, da un deficit en 1.º de Enero del presente año, da 309 22 pesetas.

**Pan de San Antonio**; para los niños pobres de Casa, también tenemos un beneficio, y su funcionamiento sencillo consiste, en tener instalado un mocepillo en una puerta del zaguán, cuyas cantidades recaudadas y alimposas manuales se socorre a los niños con bonos semanales de pan según la necesidad del paciente; a los niños pobres también se les regalan diariamente raciones de comida en la Cantina Escolar; en este caso y aprovechando el beneficio, tenemos doctores ancianos.

El estado económico de esta Cantina de caridad es el siguiente, en el año 1916: Existencias 23'71 pesetas

... a 170'04 pesetas de gastos, su-  
... un total de ingresos de 193'75 pe-  
... en todo el año

**La Congregación del Santísimo**  
**de Jesús del Milagro**, celebró su  
... patronal, el día último del pasado  
... solemnidad del Hallazgo de las  
... Formas, en el modo y tiem-  
... que ya se anunció. Antes de la Misa  
... el propio Altar del Divino Niño,  
... impuso la medalla e hicieron el  
... de Consagración, como dispone el  
... tamento, los nuevos Congregantes  
... número de trece. La Sagrada Co-  
... mión se distribuyó en el tiempo de  
... Misa siendo muy numerosa en niños  
... entre estos, dos obreros la celebraban  
... primera vez.

... la parte musical estuvo a cargo del  
... Escolar de Casa y de nuestro con-  
... Sr. Juliá, que con sus bellas vo-  
... y acertada interpretación fueron el  
... cleso de la numerosa concurrencia  
... que estaban presentes en el  
... de la Misa. Al final del Santo Sa-  
... ción, se cantó por primera vez el  
... Himno popular al Santísimo  
... Jesús del Milagro, con un efecto  
... resultados admirables que bien me-  
... repetamos nuestra más sincera  
... tación a los autores de la música y  
... la letra respectivamente, nuestros  
... más amigos D. Rafael Gosál-  
... just, Abogado, y D. José Abad  
... nell, Ingeniero.

... cluido el piadoso acto, los juve-

... niles Congregantes, fueron obsequiados  
... con un buen desayuno, y los escolares  
... de la Cantina tuvieron al mediodía ex-  
... traordinario de paella, principio y pos-  
... tre. Fué una lástima que lo desapacible  
... del estado atmosférico, no permitiera  
... el poderse celebrar la Proceión de la  
... tarde, pues hubiera contribuído a su  
... lucimiento la asistencia de mas de cien  
... niños con cera, llevando también el Es-  
... tandarte y una preciosa Imágen del  
*Jesuset del Milacre.*

Esta infantil Congregación, se halla  
... canónicamente establecida en la Ca-  
... pilla de Casa, y celebra sus piadosas  
... reuniones, en la misma, todos los sá-  
... bados al toque de las Avemarias del  
... anochecer; pueden formar parte de ella,  
... todos los niños que ya reciben la Sa-  
... grada Comunión, y no sean mayores  
... de 12 años de edad.

**Limosnas.** Dios premie la caridad  
... de aquellos bienhechores que nos han  
... enviado, turrón, confitura y nueces,  
... como aginaldo. En metálico-Para dos  
... pollos.-Revistas y un sobre en blanco.  
... En cumplimiento de una promesa.-Sin  
... que se publique mi nombre.-Un indi-  
... viduo del Consejo.-Para un almuerzo,  
... y en fruta, cuatro cestas de naranjas.

**Necrológica.** Encomendamos a la  
... piedad de nuestrós lectores el que rue-  
... guen por el alma del que en vida fué  
... constante Socio Protector de esta Ins-  
... titución D. Francisco García Francés;  
... en uno de los próximos domingos de

este mes, la Misa que se celebra en la Capilla, será en sufragio del alma del apreciado finado. R. I. P.

A. M. D. G.

## PENSAMIENTOS

Si los picaros fuesen capaces de conocer las ventajas que hay en ser hombres de bien, serían por picardía.

No es la muerte mala sino para quien es mala la vida; porque los hombres que bien viven, en la muerte hallan el galardón.

## MISCELÁNEAS

### ¡A ESCOGER!

S. Yo he fundado escuelas para educar a niños y adultos, enseñándolos.

T. Y yo he abierto teatros y cines para corromper a chicos y grandes deleitándolos.

S. Yo he fundado asilos para socorrer al desvalido mejorando su suerte.

T. Yo he abierto cafés cantantes y sonantes para ricos y medianos, y tabernas y tascas para pobres, con el fin de enriquecerme envenenándolos.

S. Yo organizo cajas de ahorros socorros mutuos para enseñar al obrero a ser previsora, caritativa y justa.

T. Y yo he levantado una plaza para que los obreros empujen la cama, si es menester, y se empobrecen presenciando espectáculos que no son baratos ni cultos, humanos ni cristianos...

*Andrés Manjón.*

## PARA LA GALERÍA SOCIALISTA

Bietry retrató a Jaurés en cuatro líneas.

«...Ilógico de toda la vida lanzar al proletariado por el camino de la revolución, del anticlericalismo... pero él bautizado a su hija con agua del Jorral y asiste como un beato a su primera comunión.

Come bien, ama el teatro, el dinero, el lujo y los honores.

Predicando la expropiación, ha conseguido una excelente fortuna.

Siempre enemigo del militarismo conseguido para su hermano con sus relaciones y favores.

Y hoy ese hermano es vicealmirante ¡Pobrecito burgués de color rojo!

Y cuenta que Bietry conocía al obrero socialista.

Imp. Camilo Vilaplana Jordá.—A